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La mairie est ouverte au 
pubLic aux horaires suivants
Lundi : 8h30-12h/13h30-17h30
Mardi : 13h30-17h30
Mercredi : 8h30-12h/13h30-16h30
Jeudi : 8h30-12h/13h30-17h30
Vendredi : 8h30-16h30 
sans interruption
E-mail : condesursarthe@orange.fr 
Site Internet : www.condesursarthe.fr

poLice
Pour toute urgence appelez le 17 
ou composez le 02 33 82 10 10 

pompiers
Pour toute urgence appelez le 18

samu
Pour toute urgence appelez le 15

assistante sociaLe 
L’accueil se fait uniquement sur 
rendez-vous en contactant son 
secrétariat au 02 33 32 39 17

portage de repas à domiciLe 
Repas normal ou repas de régime 
Informations et inscriptions : 
Maison des Solidarités
24, pl. de la Halle au Blé - Alençon
Tél. : 02 33 32 41 11

distribution de sacs 
d´ordures ménagères 
et de tri
Salle des Ados au Quartz
• Vendredi 3 mAi  9h-13h/15h-19h
• SAmedi 4 mAi   9h-13h
• Lundi 27 mAi  15h-19h
• Lundi 3 juin  15h-19h
• mArdi 25 juin  9h-13h/15h-19h
En dehors des dates indiquées,  
vous pouvez vous rendre au 
service déchets ménagers 
26, rue Honoré de Balzac 
ALEnçon - n° Vert 0800 50 89 81
Horaires d’ouvertures au public
8h30-12h - 13h30-17h30

édit
Préserver le patrimoine naturel et bâti de notre commune, 

permettre à chacun de s’épanouir dans son cadre de vie, telle 
est la démarche de l’équipe municipale à travers les actions 

mises en œuvre pour améliorer le bien-être des Condéens. 
Avec ce nouveau numéro, c’est donc le moment de...
Découvrir comment penser la nature dans nos différents espaces 
publics pour offrir des lieux de détente mais aussi comment 
protéger notre environnement pour s’adapter au changement 
climatique tout en améliorant la biodiversité ;
Partager le travail des agents techniques communaux qui 
s’investissent au quotidien en valorisant le patrimoine communal 
par le biais de la végétalisation. 
Avec l’arrivée du printemps, c’est aussi le moment de...
Préparer votre jardin avec le prochain ‘‘ Troc des plantes ’’ en venant 
changer et échanger avec l’équipe technique et Marc ‘‘ notre 
jardinier ’’ ;
Faire une halte dans le jardin du Lauréat au concours des Jardins 
fleuris.
Et pour faire écho aux balades printanières dans Condé, ce numéro 
est aussi le moment...
D’être curieux en retrouvant le métier rare de maréchal-ferrant, 
doté d’un réel savoir-faire ;
D’encourager une jeune cavalière qui détient déjà un beau 
palmarès pour son jeune âge ;
D’aller à la rencontre des résidents de la Maison de retraite Arpège 
où les animations sont variées, traduisant une volonté de respect et 
de lien social ;
De se divertir en visitant les expos de la Galerie citoyenne.
Bonne lecture et vive le printemps !

Le comité de rédaction

numéro

104
bLoc-notes
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Vous trouverez dans ce nouveau numéro du Condé Info un annuaire des ressources d’ordre 
social disponibles sur notre territoire, élaboré par les membres du CCAS avec l’aide de Tanguy 
Soulet, agent administratif. Cette action fait suite à l’Analyse des Besoins Sociaux (ABS) 
réalisée en 2022 et 2023. De nombreux services sont à la disposition des habitants mais ne 
sont pas toujours connus. D’où l’intérêt de cette brochure. Cette liste n’est pas exhaustive. 
Elle propose cependant un grand éventail de thèmes : aides alimentaires, aides financières, 
insertion sociale, logement, réfugiés, mobilité, enfance et parentalité, jeunesse, seniors, 
handicap, santé, violences faites aux femmes. Vous trouverez au sein de chaque rubrique 
les associations susceptibles de répondre à votre besoin ainsi que leurs coordonnées. Vous 
êtes invités à le conserver précieusement, pour votre usage personnel ou pour répondre à 
des demandes de votre entourage. Il sera indispensable d’actualiser cet annuaire au fur et à 
mesure de l’évolution des différentes associations et services.

un annuaire 
action sociale

éLections européennes  
du 9 juin 2024 : Le vote  
simpLifié pour Les éLecteurs
Procurations, bulletins de vote, propagande 
électorale…le décret publié au Journal 
Officiel du 31 décembre 2023 liste de 
nouvelles règles applicables aux prochaines 
élections européennes.
En règle générale, l’électeur ayant effectué sa démarche en ligne 
(téléprocédure) pour faire établir une procuration, doit se présenter 
auprès de la police ou de la gendarmerie pour que son identité soit 
vérifiée.
Pour les seules élections européennes, le décret prévoit que 
l’électeur effectuant une procuration en ligne, sera dispensé de 
déplacement s’il « atteste de son identité à l’aide d’un moyen 
d’identification électronique présumé fiable et certifié « à savoir le 
service en ligne France Identité ».
Le texte apporte également des précisions s’agissant du régime 
de validité des bulletins de vote imprimés par les électeurs : les 
bulletins imprimés en noir et blanc sur papier blanc à partir des 
modèles produits par les candidats et ne comportant pas de mention 
manuscrite, ne sont pas nuls.
Concernant les dispositions relatives à la propagande, le décret 
prévoit que les documents sont accessibles en ligne.
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des réunions de 

avant travaux
concertation

Qu’il s’agisse d’aménagements sécuritaires de voirie ou d’aménagements favorisant 
les déplacements doux, la réflexion est tout d’abord menée avec l’aide de bureaux 
d’études afin de trouver des solutions aux problématiques.
Dans un second temps, en amont des travaux, il importe pour la commune de 
mener une concertation auprès des habitants-usagers afin de recueillir leurs 

remarques et suggestions.
Ces réunions annoncées préalablement pour mobiliser le maximum de participants, 
constituent des moments privilégiés d’information, d’écoute et d’échange où chacun peut 
s’exprimer, où l’on peut voir si l’aménagement est compréhensible, admis par la majorité et 
ainsi faire émerger des améliorations.
À l’issue de ces rencontres, les conclusions sont arrêtées et le projet définitif est présenté en 
commission puis validé par le conseil municipal.
Comme cela a été fait pour le Vert Village, la rue de la Vallée et le carrefour du monument 
aux morts, les usagers ont pu être associés lors de la conception des aménagements 
suivants : 
• �Pour�les�zones�30, la majorité des présents reconnaissaient la nécessité de faire ralentir 

les véhicules et étaient favorables aux zones 30 tout en étant conscients que les limitations 
de vitesse ne sont pas toujours respectées. Il a ainsi été décidé d’étendre les zones 30 
aux rues de la Charité et de Beauséjour jusqu’au centre aquatique Alencéa et de mettre 
progressivement en place des chicanes et stationnements en quinconce.

•  Pour le parking de l’école, la proposition d’un couloir spécifique de dépose-minute a été 
adoptée.

•  Pour le stationnement en bas de la rue du château d’eau, les quelques personnes 
présentes ont pu valider la solution proposée.

La présence et la parole de tous sont donc importantes afin de débattre et d’enrichir un projet 
pour permettre ensuite une prise de décision publique.  



 

L´aménagement du bas de la 
rue du château d´eau
En décembre dernier, cette partie de la rue a été aménagée pour offrir 
plus de place au stationnement des véhicules des habitants riverains. 
Afin de limiter les ruissellements et permettre une infiltration de l’eau 
dans le sol, il a été décidé de ne pas imperméabiliser ce parking. Ces 
travaux ont aussi été l’occasion de repenser les lieux en verdissant un  
espace mettant en valeur le passé d’extraction de granit de Condé.

La revégétalisation de l´espace vert 
du lotissement des sentes
Les travaux de réaménagement de l’espace vert situé rue de la Patte 
d’oie ont débuté en février. L’implantation initiale des haies riveraines des 
parcelles privées, a, au fil du temps, rendu l’entretien difficile et posé des 
soucis de circulation par manque de visibilité.  Il a donc été décidé de 
retirer les sujets de haut-jet, de maintenir la strate buissonnante et de 
réaliser une bande engazonnée à proximité des parcelles privées. Par 
ailleurs, plusieurs espèces ont été transplantées dans une bande en retrait, 
aménagée en quinconce afin de limiter les vis-à-vis. Lors de ce chantier, 
au moins autant d’arbres auront été plantés que de végétaux retirés.
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Chacun, à notre niveau, a un rôle important à jouer dans la préservation de notre environnement et 
de notre cadre de vie.  
La mise en valeur des patrimoines naturel, historique et architectural de la commune fait partie des 
éléments incontournables qui conditionnent l’action municipale. 
L’obtention, il y a quelques mois, de la seconde fleur du label national « Villes et Villages fleuris » 
témoigne de cet engagement qui concilie mise en valeur des espaces publics et contribution à la 
limitation des effets du réchauffement climatique.

La mise en valeur de la mare de la vallée
La parcelle du verger communal, située entre la mairie et la vallée de la Sarthe va conforter sa vocation 
naturelle récréative, pédagogique et de refuge de la biodiversité. Bientôt y sera aménagée une mare 
pédagogique de 150 m2 dans sa partie basse. Elle se substituera à une petite mare déjà présente mais 
dont la dimension très restreinte et l’envasement la condamnent à disparaître.  Située en limite du site 
natura 2000 « Haute Vallée de la Sarthe » qui abrite plusieurs populations de tritons dont le triton crêté, 
la mare sera un lieu de reproduction privilégié pour les amphibiens de Condé. D’autant plus qu’elle est 
naturellement entourée de sources et mares situées en périphérie.
Cet investissement s’inscrit dans la continuité d’un projet entrepris en 2022 de sensibilisation des écoliers 
de Condé-sur-Sarthe à la préservation des zones humides et des espèces qui leur sont associées en 
leur offrant un refuge exceptionnel. Plus globalement, l’objectif est de valoriser une zone de promenade et 
de quiétude. Ainsi, d’autres aménagements sont à l’étude en périphérie : agrès en bois, table de pique-
nique…. Ces installations pourraient voir le jour dans un second temps.

Le cimetière, site sensible par définition, a bénéficié de travaux 
d’aménagement ces dernières années dont les objectifs ont été de 
le rendre plus facilement accessible, de travailler à l’embellissement 
du lieu et de faciliter l’entretien sans produits phytosanitaires, tout 
en offrant un espace propre. Le revêtement des allées principales 
en enrobé, permet un accès plus aisé pour les personnes à mobilité 
réduite. Des plantes vivaces couvre-sol sont installées sur les 
pourtours des monuments funéraires.

La mise en place de brise-soleil à l´école
L’école communale a été construite en 2015 pour répondre aux normes environnementales en vigueur lors 
des études, lesquelles définissaient des limites au m² pour les fuites d’air et la consommation d’énergie. 
Aujourd’hui les locaux scolaires, conformes à ces normes, bénéficient d’une isolation thermique tout en 
gardant bien la chaleur. De plus, les nouveaux bâtiments ont été conçus selon les souhaits de la maîtrise 
d’ouvrage et de l’équipe pédagogique, ouverts sur l’extérieur avec de larges baies pour laisser pénétrer la 
lumière naturelle.
Depuis, avec le changement climatique, les températures de juin à septembre peuvent afficher des pics 
élevés sur plusieurs jours, limitant ainsi le confort d’utilisation des locaux. Cette constatation, depuis cinq 
ans, a conduit à demander une étude de faisabilité énergétique et financière de solutions techniques 
permettant de limiter la hausse de température dans les classes en période de forte chaleur. 
Parmi les six solutions étudiées, allant de la climatisation à des solutions statiques, la préconisation 
du cabinet d’études a mis en avant deux technologies : une climatisation entraînant des soucis 
d’assèchement de l’air et de consommations énergétiques non négligeables et la mise en place de brise-
soleil orientables limitant ou stoppant l’exposition solaire des parties vitrées pour éviter la surchauffe. 
Une orientation judicieuse des lames permettrait de contrôler les apports solaires (chaleur, lumière, 
rayonnement ultraviolet) selon l’heure ou la saison.
Afin que les élèves et le personnel éducatif puissent travailler dans de bonnes conditions malgré les 
fortes chaleurs qui se font chaque année de plus en plus fréquentes, le conseil municipal a suivi les 
recommandations du bureau d’études et de l’architecte en choisissant la solution des brise-soleil 
et a sollicité le soutien de l’État dans le cadre du « Fonds Vert », fonds d’accélération de la transition 
écologique dans les territoires.

 avant-projet

Le réaménagement de la 
cour de l´espace 1901
La cour de l’Espace 1901, d’une surface de 
800 m² sera repensée cette année. L’idée 
étant que la nature prenne une place majeure 
dans cet espace très minéral et que le jardin 
éphémère mis en place en 2022 devienne 
permanent. La végétalisation sera définitive 
à la suite du retrait d’une grande partie de 
l’enrobé existant. Cela se traduira par un 
engazonnement mais aussi par la plantation 
de vivaces en pied de murs et de trois arbres 
supplémentaires ayant un fort potentiel 
d’ombrage. Il est aussi prévu de récupérer une 
partie des eaux pluviales. Divers jeux seront 
également implantés pour être partagés par 
tous les Condéens.



À 17 ans, Sébastien s’enrôle dans l’armée, 
comme fusilier commando détaché à la 
protection des différents sites militaires 
de l’armée de l’Air. 

Un jour, l’ennui et la routine l’envahissent. Sébastien 
se rapproche alors de son papa maréchal-ferrant. 
S’ensuit un grand changement de vie puisqu’il 
apprend le métier sous l’aile paternelle !
« Plus jeune, c’était hors de question ! », nous confie 
Sébastien. 
Après deux années d’apprentissage en alternance 
au centre de formation de Saint-Hilaire-du-
Harcouët dans la Manche, Sébastien obtient son 
CAP. 
Cela fait maintenant 15 ans que cet amoureux de 
la nature exerce le métier difficile de maréchal-
ferrant. Il a repris tout naturellement l’entreprise 
de son père en s’associant avec son jeune frère 
Vincent. « À deux, c’est mieux ! », assure-t-il.
La journée du maréchal-ferrant commence dès 
7 h du matin, voire très tôt l’été. Au volant de sa 
camionnette, il sillonne les routes, beaucoup de 
routes, selon le lieu de ses interventions « Alençon 
et ses alentours, Le Mans, Le Lude, La Flèche… 
mais aussi Lisieux, Bernay… car il faut parfois 
faire beaucoup de kilomètres pour satisfaire ses 
clients ! », précise-t-il.
Dans son véhicule-atelier, Sébastien dispose du 
matériel complet de maréchalerie destiné au 
parage et au ferrage des équidés :  forge à gaz, 
meuleuse, pinces, râpes, rénettes, marteaux à 
forger et toutes les fournitures nécessaires à son 
activité.
Le plus souvent, l’artisan, dès son arrivée sur 
les lieux, prend en charge l’animal qui l’attend. 
Mais parfois, il doit courir dans les champs pour 
attraper la bête avant de pouvoir s’en occuper. 
« Et ce n’est pas toujours une mince affaire ! », dit-
il en souriant.
Sébastien applique les gestes précis du maréchal-
ferrant : équipé de son tablier de protection, il 
saisit le pied du cheval ou de l’âne, le cale entre 
ses jambes pour le nettoyer, le curer et enlever 
la terre accumulée sous le sabot. Puis il pose un 
fer sous le pied de l’animal et taille l’excédent de 
corne morte.
La clientèle est très diversifiée : ce sont les haras, 
les éleveurs et les particuliers.

« Malgré une légère baisse d’activité en 2023 et 
la concurrence, on peut bien vivre de ce métier. 
Chaque année, une quinzaine de jeunes est 
formée dans notre région pour assurer la relève. ».
« Installé depuis 6 ans avec ma femme Christelle, 
palefrenière et nos deux filles, Nina et Louna, rue 
de Saint-Germain en bord de Sarthe, je suis très 
heureux de vivre à Condé. Écouter l’eau couler, les 
canards s’ébattre, les oiseaux chanter ou aller à la 
pêche m’apaisent pleinement. Par ailleurs, faire ce 
métier me plait énormément, c’est formidable ! ».

un café avec... 

 maréchal-ferrant

Sébastien 

on l´appelle aussi pour soigner 
les pieds sensibles ou abîmés des 
équidés. il cite l´exemple des soins 
apportés aux sabots de freddy, 

l´âne d´andré et gérard, condéens 
qui témoignent et remercient 

vivement sébastien.
“ freddy, 33 ans, est toujours 

présent avec nous et c´est grâce 
à sébastien ! ”

une équipe technique  
à la forme olympique !

“ en mars 
quand il fait beau, prends  
ton manteau ! ”
✔ Entretien du cimetière
✔ Retrait des plantes bisannuelles
✔ Taille des arbres fruitiers
✔ Bêchage des massifs et amendement
✔  Préparation des plants et de l’animation 

« Troc des Plantes »
✔  Première tonte du terrain d’honneur de foot puis 

tonte hebdomadaire
✔ Brossage hebdomadaire du terrain synthétique

“ en avriL ne te découvre pas d´un fil ! ”
✔  Plantation des annuelles et renouvellement du 

paillage des massifs
✔ Premier passage de tonte et débroussaillage
✔  Passage de l’aérateur à lames, mis à disposition par 

la commune de Saint-Germain-du-Corbéis, sur le 
terrain d’honneur puis tous les 15 jours 

✔  Première passe d’engrais

“ en mai fais ce qu´il te plaît ! ”
✔  Engazonnement : cour de l’Espace 1901 et bas de la 

rue du Château d’Eau
✔  2e passage de tonte 
✔  Première taille dans le lotissement des Sentes 
      

L ’une des premières manifestations du réveil de la nature en cette fin d’hiver est à observer à nos 
pieds : les bulbes sortent de terre ! Plusieurs centaines de bulbes ont été plantés pendant l’automne 
dernier dans plusieurs espaces communaux. Ces tapis fleuris témoignent du travail de l’équipe 
technique communale qui, en toutes saisons, entretient, anticipe et aménage nos espaces publics.
Le printemps sonne comme une saison intense avec l’entretien des espaces verts. Maxime Gibory, 
responsable de l’équipe technique, détaille pour les trois prochains mois le programme d’entretien que 
ses collègues doivent assurer. Tous ces travaux sont bien entendu menés en parallèle des travaux de 
voirie, de la maintenance des bâtiments communaux et de l’aide apportée aux associations locales, 
sans oublier l’école, dans l’organisation logistique de leurs animations respectives.
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VENDREDI 19 AVRIL 2024

16H30 - 19H00

rendez-vous devant 
la salle polyvalente 
pour un ‘‘troc des 
Plantes’’ aux couleurs 
olympiques avec 
maxime, Pascal, 
Arnaud, Alain, david 
et damien.
bienvenue pour 
échanger vos trésors 
et même si vous 
n’avez rien à troquer !

Aderno
travaux de 
printemps... 



Porté par les valeurs d’humanisme, de respect et de lien 
social, l’Établissement d’Hébergement pour Personnes Âgées 
Dépendantes (EHPAD) Arpège se situe sur la commune de 
Condé-sur-Sarthe dans un cadre verdoyant, à proximité de la 

zone commerciale.
C’est un établissement privé, à but non lucratif, habilité à recevoir les 
aides au logement, l’Allocation Personnalisée d’Autonomie et l’aide 
sociale pour aider à financer les frais d’hébergement.
Les 66 personnes âgées accueillies disposent de chambres 
individuelles de 20m2 sur 4 niveaux ainsi que deux chambres de 
couple.
Plusieurs espaces et salons sur chaque étage permettent de se 
rencontrer, de faire des jeux, de discuter tout en admirant le jardin 
soigneusement arboré et aménagé pour la détente et les rencontres. 
Entourées d’une équipe pluridisciplinaire dans l’accompagnement 
des actes de la vie quotidienne, aides-soignantes, Infirmières, 
psychologue, agents de service…, les personnes bénéficient aussi 
d’une vie sociale partagée grâce aux nombreuses animations 
proposées au quotidien.
chaque matin, madeline, animatrice à temps plein, propose des 
temps d’échanges autour de la lecture du journal ou des quizz, 

à tour de rôle, dans les salons de chaque étage. L’après-midi, d’autres moments de plaisir sont aussi 
consacrés�aux�loisirs�tels�l’art�décoratif,�la�gym�douce,�le�chant,�les�jeux�ou�la�projection�de�films.�Côté�
cuisine, les personnes qui le souhaitent, peuvent participer à l’épluchage des légumes.
Tout au long de l’année, des bénévoles extérieurs et parfois des enfants de résidents viennent proposer des 
ateliers de peinture, de musique, de couture ou simplement discuter.
Plusieurs sorties sont également organisées en fonction des événements locaux.
nous avons rencontré denise, marguerite, joseph et Sonia. Tous quatre sont heureux de bénéficier des 
attentions de tous les membres du personnel qui n’hésitent pas à accompagner les résidents lors de 
promenades extérieures.
En 2023, ils citent la visite du salon « Tous paysans », mais aussi le défilé des tracteurs à l’initiative des 
agriculteurs au moment de noël et durant l’été, le festival des Folklores du monde à Anova.
En octobre dernier, neuf résidents sont fiers d’avoir participé à la course-marche des « Elles de l’Orne » avec 
des soignants et des bénévoles sans qui, cette activité n’aurait pu se réaliser.
D’autres�projets�originaux�sont�prévus�cette�année :
• �la�participation�au�« Top�Culture »,�concours�national�sur�une�plateforme�en�ligne.�«�L’an�passé�on�

était�dans�la�moyenne�haute ! »,�clame�Marguerite ;
• �les�rencontres�avec�les�écoliers�de�l’école�de�Condé ;
• �le�thème�autour�des�olympiades, à l’étude pour l’été.
Toutes ces animations sont possibles grâce au dynamisme de l’équipe impulsée par Virginie Humbert, 
infirmière coordinatrice. Elles sont essentielles pour que chacun continue à s’épanouir.
Aussi, si vous souhaitez donner du temps et partager de bons moments, vous êtes les bienvenus !
Résidence Arpège - 10,   rue des Artisans - Condé-sur-Sarthe - Tél. 02 33 32 06 32 - ideconde@asso-lesbruyeres.org
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Rémy VANNIER
du 4 mars au 3 mai 
2024

« Dans mon enfance, rue 
du Château d’Eau, je ne 
connaissais pas grand-
chose aux arbres, ni à la 
nature en général, sauf les 
frênes et leurs branches 
droites, pratiques pour 
faire des cabanes. 
Plus tard, j’ai rencontré 
nadette et sa passion 
pour l’environnement. 
J’ai découvert une autre 
facette des végétaux, 
un côté un peu plus 
scientifique, en essayant 
de mettre un nom, une 

anecdote, une histoire, sur chacun d’eux. Et puis 
un jour, j’ai redécouvert le Chêne Roi des forêts. 
Un chêne qui ne bouge pas quand on veut le 
photographier !
En m’y intéressant un peu plus, j’ai appris qu’il en 
existait environ 700 espèces de par le monde. 
Coup de foudre immédiat. Ma passion était née. 
nous avons planté un arboretum chez nous, 
dont environ 80 espèces différentes de chênes, 
originaires du monde entier ! Et nous avons 
commencé à mettre sur pied une expo ‘‘ Le chêne 
dans tous ses états ’’ ! 
je vous en souhaite une belle découverte ! » 

France LAMORY
du 7 mai au 14 juin 
2024
« Du plus loin que je me 
souvienne, j’ai toujours 
dessiné. Enfant solitaire, 
je faisais des ‘‘ souris-
patates ’’, puis je me suis 
perfectionnée au point de 
vouloir en faire un métier.
La vie en a décidé 
autrement : je suis devenue 
professeure de physique- 
chimie dans un grand 
lycée parisien. En 1986, 
ma rencontre avec nadie 
Feuz, peintre suisse à Rambouillet, m’a permis de 
renouer avec la peinture et son enseignement Elle 
me confia les cours des enfants et des ados. 
J’ai alors exercé les deux métiers de nombreuses 
années, jusqu’à la retraite. Depuis dix ans, 
installée en forêt d’Écouves, je m’adonne 
pleinement à mes passions : le jardin, les 
chevaux et les ânes, mon atelier de peinture-
sculpture et céramique.

dans la vie restons curieux ! »

Clément, Alençonnais, a choisi de démarrer 
une nouvelle aventure musicale à l’école de 
musique de Condé, récemment dotée d’une 
salle de Musique Assistée par ordinateur 

(MAo) avec Patrick Vinot, directeur.
Patrick explique que cette salle contient du matériel 
d’enregistrement et de création avec divers logiciels, 
« un véritable petit studio d’enregistrement ! ». C’est 
ce que Clément, musicien, vient découvrir. « Dans 
les musiques actuelles, il y a de plus en plus de 
technologies et cela vient répondre à une grande envie 
de création ». 
Ce genre de logiciel est très riche et présente des 
fonctions très diverses. Du matériel peut y être 
raccordé et bien sûr, des instruments de musique. 
Patrick Vinot qui, en plus de la clarinette, enseigne la 
formation musicale et l’éveil musical, utilise parfois cet 
outil pour stimuler l’écoute des plus petits et pour 
“ construire de la motivation à l´apprentissage ”.  

Cette nouvelle salle MAo peut permettre aussi à 
plusieurs élèves de s’y retrouver pour construire ensemble et s’apporter musicalement les uns les autres. 
Contact : école de Musique, Patrick Vinot musicaconde@gmail.com

arpège  un lieu de vie animé !

nouvelles 
technologies au service 
de la musique
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Elwen Minier a 12 ans, et évolue depuis toujours dans le milieu équestre. 

Marie-Aimelyne et Pierre, ses parents cavaliers, ont donné leur passion des chevaux à leurs 
5 enfants. Installée depuis 3 ans à Condé, la famille possède plusieurs poneys qui sont les 
compagnons d’Elwen pour la compétition. Compétition qu’elle partage avec son frère Elian. 
Elwen sautait ses premiers obstacles dès l’âge de trois ans et demi.

Aujourd’hui elle est élève à l’école Saint-
François-de-Sales et expérimente l’option équitation 
mise en place pour la première année dans 
l’établissement. Elle s’entraîne 4 heures par semaine, 
entre le club GP Sport Loisir à Saint-nicolas-des-Bois 
avec la monitrice Gaëlle Jamet et des cours particuliers 
avec Lionel Lebourgeois, entraîneur à Semallé. Ceci, 
sans compter les entraînements à la maison avec sa 
maman. Pour chacune de leurs préparations, Elwen et 
Elian montent les poneys de la famille que leur maman 
transporte selon les lieux et les cours. « C’est une 
véritable organisation familiale. » 

En 2022 Elwen a participé aux championnats de France 
et a obtenu une médaille d’argent avec sa ponette 
Funambulle, une médaille d’or sur l’épreuve jeune poneys 
avec Caheranacole un autre poney de la famille ainsi 
qu’une médaille de bronze en 2023. Un beau palmarès 
qu’Elwen arbore en toute simplicité du haut de ses  
12 ans ! 

À ce jour, Elwen prépare les prochains championnats 
de France qui auront lieu en juillet traditionnellement 
à Lamotte-Beuvron, avec sa nouvelle ponette Joystick 
du Veret. « C’est ma chouchoute ! L’équitation ce 
n’est pas seulement monter à cheval, c’est soigner, 
brosser, nourrir… » Sa maman confirme car c’est elle qui 
quotidiennement, s’occupe aussi de la famille d’équidés !

La vie de la famille s’organise autour de cette passion. 
Elwen fait preuve d’une motivation, d’une rigueur et d’un 
amour des chevaux sans faille comme le reste de la 
famille. 

Ces arbustes aux fleurs délicatement parfumées ont des 
feuilles brillantes.
La plante fleurit au printemps ou à la fin de l’été. Il est 
possible alors d’admirer des bouquets denses de petites 
fleurs blanches tubulées et odorantes. Les fruits sont des 

baies bleu noir.
Cet arbuste d’une hauteur de 1,50 à 2 mètres, vit très longtemps, 
mais en reste de croissance lente et arbore un joli feuillage persistant 
ressemblant à celui du houx.
C’est une plante très rustique au gel jusqu’à moins 20 degrés en 
pleine terre.
Son exposition préférée : soleil ou à mi-ombre, à l’abri des vents 
froids. Il accepte des sols variés, à l’exception des sols très humides 
en hiver. Il se développera mieux dans une terre riche et humifère.
Avec une taille pas trop sévère après la floraison, l’Osmanthus peut 
être mené en haie, en topiaire, en isolé ou palissé contre un mur. Il ne 
produit des fleurs que sur le vieux bois.
Sa multiplication s’effectue en semis, en boutures semi-ligneuses en 
été, en marcottage au printemps ou en automne.
Certains considèrent son parfum comme l’un des plus doux et des 
plus plaisants du règne végétal. Il rappelle le Jasmin ou le Gardénia.
L’essence des fleurs de l’Osmanthus entre dans la composition de 
nombreux parfums et non des moindres.
Cet « absolu » est très cher et n’est donc employé que dans les 
parfums et les saveurs les plus chers.
L’osmanthus est utilisé dans des notes fantaisie modernes. Le parfum 
est obtenu par extraction à l’éthanol de l’essence pure de l’osmanthus 
Fragrans. Cette essence se compose à 10% d’absolue et 90% d’huile 
de jojoba.
Mes variétés préférées aux feuillages surprenants : Burkwoodii, 
Delavayi, Hétérophyllus auréamaginatus à feuilles bordées de jaune, 
Hétérophyllus purpureus aux jeunes feuilles pourpre et noirâtre foncé, 
l’osmanthus Fragrans.

L´osmanthus
un arbuste au parfum rare

je jardine avec
marc

jasmin, condéen “pro” du potager ! 
médaillé par la Société horticole de l’orne (Sho)

Jasmin Corvaisier 
était mécanicien 
en machines 
agricoles. Les 
mains à peine 

sorties du cambouis,  
 il retrouvait son 

jardin potager. Haricots,  
pommes de terre, salades,  

oignons,  brocolis,  tomates... bref pratiquement 
tous les légumes mais pas un brin d’herbe ! Pour 
accéder au concours de la SHo, il s’est inscrit dans 
la catégorie moins de 500 m². Un jury composé de 
4 membres est venu sans prévenir du jour de 
passage, fin juin début juillet.
Leur appréciation porte sur la propreté 
du jardin visible de la rue, la présence 
d’un compost, la récupération de l’eau, 
l’environnement et la qualité des légumes.
C’est uniquement visuel. Pas de ramassage de 
légumes !

elwen,
jeune cavalière 

médaillée d´or
au championnat 
de france poney

enfant, j´y consacrais 
tout mon temps libre !
« J’avais un petit coin de potager chez 
mes parents et cette passion ne m’a  

jamais quitté.
Avec mon épouse  

on a aussi la passion des fleurs. 
Quand on habitait Alençon, nous avons  

gagné douze fois le concours  
« Décoration florale des maisons avec jardin » ! 

Lierres, géraniums, œillets d’Inde, zinnias, 
impatiences s’épanouissent dans notre jardin... 
le jury ne dit pas quand il passe, ni ne sonne. 
« Aujourd’hui on continue, on postule toujours 
pour les concours sauf les années sèches ! »



c’eSt Quoi ?

c’eSt où ?

une curiosité 
à retrouver, avec comme seule indication  
une photo. Aiguisez votre sens de l’observation  
et votre flair ! À vous de parcourir les rues

de la commune.
réponse au prochain numéro

Réponse n° 103 : 
C’est quoi : jeu enfants - chenille au sol 
C’est où :  Vert Village – près du terrain 

de tennis
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